

EL PACÍFICO

Semidario de intereses generales

REDACTOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
J. DE DIOS MATOS

Año IX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 21 DE DICIEMBRE DE 1905.

Nº 1165

A MIS CLIENTES PORTEÑOS



Don Ulpiano Fonseca se ha hecho cargo de la Agencia del bien acreditado calzado de ARTAVIA.

Órdenes que vengan por su medio, serán objeto de mi especial atención, y servidas á los mismos precios de mi Catálogo, que se mandará á todo el que lo solicite.

Estilos de novedad. Formas americanas, españolas y francesas.

Comodidad para el pie y el bolsillo.

El Catálogo ilustrado y lista de precios se envía á solicitud.

Artavia

San Jose, C. R. —Apartado 179—Teléfono 242.

Breva americana

K Marca registrada según decreto
E publicado en "la Gaceta Ofi-
Y cial," Número 38, de
Depósito **S** 30 de septiembre
en Puntarenas en **T** de 1903 y com-
la Cia. de Agencias de **O** probada co-
Costa Rica Ltda. **N** mo la
T. ASSMANN & C^a **E** mejor.

Alberto Fait & C^a
Puntarenas

LLEGARON A SUS ALMACENES

Paraguas italianos de algodón desde \$ 2.00 á 7.00.

De seda de 8.00 hasta 17.00.

El tan afamado Whiskey "Diamante Negro" que es el de más aceptación en Estados Unidos, y cuya Agencia exclusiva para Costa Rica tienen.

Conservas de todas clases, renovadas mensualmente.

Vinos italianos, franceses y

California (Zinfandel) en barriles de 52 galones y en cajas.

Cervezas Hamonia, Leona y Estrella.

Arroz Carolina en sacos de 225 libras, y Chino en pacas.

Driles italianos, variado surtido.

Relojes despertadores desde \$4.00.

Herramientas para carpinteros y herreros.

Puntarenas, setiembre 1º de 1905.

CORRESPONDENCIAS

Guanacastecas.

DE TODO UN POCO

Con gran placer hemos visto que un comerciante de ésta ha protestado enérgicamente contra el disparate de hacer gastos considerables en un camino que, de seguro, no servirá para nada en la estación lluviosa y que es como todas las cosas del actual medio ambiente que nos rodea una idealidad amable.

Se quiere perjudicar á los cantones de Carrillo y Liberia, y de seguro se conseguirá el objeto por más que se diga y haga; pero los ciudadanos libres no deben dejar pasar semejantes cosas sin protesta y por eso es muy de nuestro agrado lo dicho por don Salvador Santos en *El Derecho*.

Precioso camino será ese para hacer ejercicios de natación, porque en el invierno el agua llega arriba de la rodilla á un hombre montado en un caballo de buena estatura, en una extensión considerable.

Es de admirar la indiferencia de los vecinos de Carrillo que no han elevado al Gobierno un memorial que sirva siquiera de protesta.

La idea del nuevo é inútil camino tiene un lado que se presta mucho á los comentarios poco caritativos, porque es bien sabido que el Congreso mandó expropiar el terreno necesario para hacer un buen camino y que el Lic. Daniel González lo estudió y trazó en toda forma. ¿A qué intrigas obedecerá la adopción de una ruta muy diferente y mala?

—¿Qué pueblos los nuestros tan sensibles y tan inclinados á chillar y patear por nada!

Apenas es creíble que todavía griten y brinquen por la libertad electoral de que gozaron, en lugar de estar bendiciendo al Ministro Astúa que les proporcionó el hermoso espectáculo de las elecciones libres.

Qué de nuevo tiene que éste ó aquel Comandante diera altas un poco maliciosas ó exigiera votar de esta ó de aquella manera?

¿Qué de raro tiene que el Ministro tomara la indispensable precaución de nombrar, como autoridades, á individuos exclusivamente de la «Unión Guanacasteca» y que escogiera los Jefes Políticos y policas entre los nicaragüenses afiliados á la misma Unión?

¿Qué de admirar es que el Gobernador interviniera en las elecciones cuando para eso y más le dan las leyes facultades de pequeño Poder Ejecutivo?

Pues nada, absolutamente nada,

si se conseguía el fin de aplastar á republicanos, sotistas, zuffiguistas y nacionales y á todos los que no pertenecieran á la «Unión Guanacasteca».

Y chillan porque los empleados les pusieron las peras á cuarto.

—¿Qué brava se viene en *El Noticiero* la Diosa del amor ó quizás algún pícaro anélido que topó contra don José Cabezas por lo de las fibras y estamos por creer que el señor Cabezas le ha tocado alguna muy sensible al anélido que topó.

—Es cosa digna de estudiarse lo que aquí pasa: nos encariñamos con todo lo que es raro y poético y hasta hay mucho de fonetismo en nuestras inclinaciones por lo aficionado que somos á los sonidos armoniosos y quizá por eso todo nos suena en *Uar* ó en *orga* y cuando se habla de destinos, nos suena un Villar ó un Mayorga.

Cuando se desea aplastar á un pobre pueblo se busca un Jefe Político, leonés de preferencia, á un nicaragüense ó á un asimilado, sino se consigue el auténtico.

La idea más peregrina ha sido nombrar Jefe Político de no sé qué desgraciado cantón á uno acabado de salir, por segunda vez, de un Asilo. Estas cosas parecen del mismísimo Astúa.

—En estos días se prepara un inocente enredo en beneficio de doña Unión; pero mucho tememos que la cosa pare en una modesta acusación hecha por los incorregibles gritones.

—Trataremos del disparate de gastar miles de colones en hacer unos añadidos al pobre hospital (de nombre) que tenemos, en lugar de construir otro que por su posición, su amplitud y buena construcción, merezca el nombre de tal.

¿No le parece, amigo Director, que una casa de poca altura, con paredes de barro, mal construida, con un solar muy reducido, situada cien varas al Oeste de la plaza principal, no merece el honor de gastar más en ella, cuando además, para dos enfermos que hay se basta y sobra?

—La cuestión diputadil está aquí más enredada que la futura presidencia, porque hay como cinco candidatos.

Es muy general la opinión, y nosotros participamos de ella, de que debe ser Diputado don Pablo M. Rodríguez, porque además de ser el menos malo de todos, es el que ha trabajado más y mejor; pero ya se nota que no lo miran con buenos ojos sus propios amigos, porque sabemos que dos de los grandes dignatarios de la consabida Unión, anduvieron en Bagaces tratando de conseguir que los electores sotistas se comprometieran á darles su voto para Diputado á fa-

Vor de un Mayorga y un Alvarez, sin mencionar, para nada, al señor Rodríguez.

— De las razones en que se fundan los llorones para seguir gritando inconsolables por los apretamientos recibidos durante los trabajos seleccionarios, le mandaré pronto una reseña que quizás sirva de consuelo á los estropeados.

— Los que componen la famosa "Unión Guanapasteca" se pasan de listos y para no perder tiempo cuando se llegue el gran día, en secreto conciliábulo, designaron ya, no sólo quienes deben ser los futuros diputados, sino hasta el nuevo Gobernador y el Comandante y, para no equivocarse, aun el juez, con permiso de la Corte, suponemos. Ellos, para disimular un tanto su ingratitud, aseguran que el Comandante actual tiene la idea y aun la seguridad de que será empleado en una de las comandancias del interior y no quieren tomar en cuenta que cuando llegue ese día, si es que llega, otros con más méritos allá serán los agraciados. ¡Cosas del mundo!

Estamos esperando que se den ciertas resoluciones para proponer la idea de que se le erija, por suscripción popular, una estatua á cierto Ministro, aventajado discípulo de Maquiavelo, por sus méritos contraídos en la práctica de la libertad.

Correspondiente.

EL PACIFICO

EXPOSICION EN PUNTARENAS

En breve se verificará en este puerto un acontecimiento, no solamente nuevo y atrayente, sino también de provechosos resultados para el comercio del país en general.

El espíritu yanqui se hará palpable aquí en este puerto, no en la repugnante forma de la absorción territorial, sino en la hermosa manifestación de su carácter emprendedor y altamente comercial.

Del 1º al 4 del próximo febrero, echará sus anclas en nuestra bahía un buque americano que ha sido convertido en verdadera exposición flotante.

Todos los artículos de fabricación americana se encontrarán ahí á la vista del público que llegue á su bordo para contemplarlos. Dos días, por lo menos, permanecerá aquí en busca de plaza para esos artículos. Gran número de fabricantes, personalmente vendrán al frente de sus respectivas mercaderías para el mejor estudio de las diferentes facetas en que el negocio de su industria pueda ser aquí considerado.

Se proponen, y esto á primera vista parece una futilidad, hasta aprender á empacar las diversas clases de mercaderías que este comercio les compra y de cuyo empaque se quejan.

Es fama general que, en el mundo, los peores empacadores son los americanos; esta fama ha llegado á conocimiento de ellos y en su afán de dar ensanche á su comercio, buscándole salida á sus mercaderías, llegan hasta fijarse en ese detalle que ha sido origen de repetidas quejas y que sospechan puede contribuir á la preferencia de otras plazas productoras.

Cómo es natural suponer, los comerciantes del interior vendrán á ponerse en relaciones directas con los fabricantes, y la curiosidad que tan original exposición ha de despertar, engendrará una afluencia de visitantes á este puerto que aumentará considerablemente el crecido número de *touristas* que con motivo de la temporada veraniega se preparan ya á emprender el vuelo hacia estas playas.

CRONICA LIGERA

Contra todo lo que suponíamos al ver el poco entusiasmo de parte de los padres de familia por asistir á los exámenes de las escuelas, el domingo, á las 7 p. m., los amplísimos salones y corredores de la escuela de niñas estaban de concurrentes de bote en bote, inclusive este cronista, que fué atraído por las vibraciones alegres de nuestro himno nacional. ¡Cuántos, pensé, de los que están aquí saben hasta ahora que hay un edificio que se llama escuela y en él se educan sus hijos! Si vendrán como yo por oír la música; pero no, en los rostros del último aldeano, como en el de los que representan la *élite* de nuestra sociedad porteña, se pintaba esa sensación de envidia que halaga el espíritu de amor propio de los padres, por encontrar en aquel bazar de primorosos bordados que con tanto gusto había dispuesto á la admiración pública la señorita directora Raquel Rohrmoser, y que tanto honran á la profesora de costura doña Rosa Guido de Jiménez; quién, de seguro, distinguía en el acorde magestoso del canto nacional la nota más sonora y sentimental de su adorado pequileto, y á cuántos no vi saltar de sus asientos al escuchar al mozoletto gritador de la casa, que con entonaciones y arranques de pichón de orador no se cambiaba en ese momento por el mismísimo Castelar, y cuántos otros, que hasta que llegó la hora de la distribución de premios, el aguijón del estímulo, sintieron en su conciencia el reproche acerbo de haber consentido demasiado al disipado rapazuelo.

Cantos graciosos, alegres, dirigidos por el maestro don Víctor Salazar, mantuvieron en esas horas envuelto el ánimo en una atmósfera de gratas y afables emociones; y recitaciones adecuadas y bien escogidas nos dieron la nota alegre y comunicativa. Entre éstas sobresalieron las de los niñitos Alberto Guerra, Mayo Guevara, Eloísa Rodríguez y Filomena Canessa.

El señor Inspector de Escuelas abrió el acto con un discurso que ya conocen los lectores de *El Pacifico*, en el cual tiene frases de estímulo y aliento para esos ignorados apóstoles que se llaman maestros, de promesas halagadoras para lo porvenir intelectual de Puntarenas y casi un proyecto de reforma, que no duda nadie que lo conozca, si es él capaz de llevar á cabo, por ser persona formada de la madera de que se hacen los educadores y reformadores; sólo que no le envidiamos los dolores de cabeza que le acarrearán la misioncita esa que todos designamos con esta frase: meterse á redentor.

Los profesores José Amador y Benjamín Escalante, hicieron ejercicios sobre Cosmografía y Geografía. Gratamente complacido salió el Lic. don José M. Vargas, Subsecretario de Hacienda, quien manifestó la sorpresa agradable que había experimentado al encontrarse por casualidad en una fiesta que habla muy alto de la cultura de esta población.

AZUCAR DEL INGENIO NICOYA

Avisamos al comercio que el depósito para la venta de este artículo se encuentra en el almacén de los señores Man Chong Sing y Compañía, á precios sin competencia.

GUARDIA Y ESQUIVEL.

Puntarenas, Diciembre de 1905

OJO! OJO!

Se aproximan las fiestas. Donde Márquez se vende baratísimo. Vayan allí y verán. Estrictamente al contado.

A LOS MADEREROS

Compro maderas de cedro y caoba puestas en cualquiera de los puertos del Golfo de Nicoya.

L. Acuña.

Santa Cruz, diciembre de 1905.

POSTAL

MAQUINA DE ESCRIBIR



La más barata, sencilla, sólida y práctica. Unicos Agentes en Costa Rica,

PINAGEL & WESTIN

Puntarenas.

Subagentes, San José—LA VIOLETA

Harina Royal

La mejor que se importa en la República

Esta harina produce pan grande, blanco y aabroso y se vende á precio módico en el establecimiento de

AGUSTIN GUIDO

Pídase referencia sobre la calidad, á las acreditadas papaderías de Miguel Fulton y Man Chong Sing.

Gran depósito de arroz chino en pacas y mercaderías de California

BOTICA DE PUNTARENAS

DE

RICARDO GONZALEZ VERANES

Acaba de llegar á esta botica un extenso y variado surtido de drogas frescas, patentados, perfumería y cuantos artículos pertenecen al ramo.

El despacho de recetas es especialidad de la casa, las que serán preparadas con esmero, personalmente por el propietario.

La botica permanecerá abierta desde las seis de la mañana hasta las once de la noche y durante el resto de la noche se atiende por el mismo precio cualquier receta que se lleve.

Acudid y vereis que la *Botica de Puntarenas* es la que vende más barato y su servicio no admite competencia.

MANUEL PASOS Y ARANA

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA ABIERTA EN LA CIUDAD DE PUNTARENAS

HOTEL INTERNACIONAL

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PUERTO

Muchas é higiénicas habitaciones

Comida suculenta y abundante
HIELO A LA ORDEN—CANTINA SURTIDA

Habiendo comprado este, por tantos años afamado hotel, le he introducido muchas mejoras y me he puesto al frente de su cantina para para mirar sus necesidades y atenderlas en seguida.

EMANUEL MOJIB

El Gobernador a nombre del Gobierno, felicitó al cuerpo docente por el éxito de los exámenes y don Maximino Mora, examinador oficial, nos obsequió con una brillante improvisación.

La simple curiosidad me llevó a la fiesta escolar y no sé si será que el alma se refrescaba con un baño de juventud, pero es lo cierto que la algarabía infantil de más de doscientos chiquillos, sus cantos de pájaros, la alegría de aquellas alumnas immaculadas en una fiesta exclusiva de ellos, y a la cual me parecía robar un pedazo para saborearla como cosa prohibida, hicieron gozar las tres horas que duró el acto, suaves y melancólicas sensaciones. Cuando vi desfilar aquel enjambre de cabecitas, con risueños con el premio bajo el brazo, otros tristes, dibujando en el rostro con gesto desahogado las primeras decepciones de la vida, me acordé de la sentimental plegaria de Alarcón.

«Dulcísimo recuerdo de mi vida,
Bendice á los que vamos á partir...
Ob Virgen del Recuerdo dolorida,
Recibe tú mi adiós de despedida,
Y acuérdate de mí...

Más siento al alejarme una agonía
Cual no la suele el corazón sentir...
En palabras de niño quién confía?
Temo... no sé que temo, Madre mía!
Por ellos y por mí...

PIERROT.

A SEGUIR

Doliente gime al ajustar cuarenta
El dulce vate de la fici rima,
Y de la vida la encarada cima
Empieza á descender con maróha
(lenta)

Lleva en la senda la mirada atenta,
El paso es firme, la actitud tranquila;
Ni tiembla, ni se para, ni vacía;
La fría realidad no le amedrenta,
Se advierte en su semblante la tris-

(teza;
La duda invade su cerebro ahora
Y regresarse presuroso quiere;
Mas yérguese de pronto con firme-

(za,
Golpéase la frente soñadora
Y grita: ¡Hay algo aquí que nunca
(muere!

S. Otro.

DE NICOYA

En el vasto estadio de la prensa se han suscitado cuestiones de trascendental censura referentes á la política militante del país, así como en la embreada agitación de asuntos locales, baturrillos que nunca faltan en nuestros pueblos. Esto nos ha servido de guía para conocer á los escritores de mérito que tanto abundan en el interior de la República.

Por lo que hace al periódico porteño, desde que estuvo al frente nuestro inolvidable amigo don Julián Guerrero (D. E. P.), sus columnas siempre estuvieron dispuestas á hacer el bien procomunal de Puntarenas y se mantuvo dispuesto á propagar la semilla fertilizante del progreso; pero ahora con más entusiasmo desde que la empresa pasó al dominio del caballero amigo D. Juan de Dios Matús, obrero infatigable del bien común de esa localidad, sin temor de ser desmentido, puesto que los hechos responden de nuestros aciertos, él es y ha sido el paladín que ha hecho frente á todo aquello que se ha puesto de por medio á perjudicar los intereses en general de la comarca, poniendo su contingente á prueba, para salvarla de la azarosa situación que á cada instante la ha amenazado en el comercio, salvando en primer término á la

tiendo con razones poderosas y justas á la vez, toda medida gubernativa, que á su juicio la ha creído perjudicial á los intereses de la comarca en general.

Talvez se nos tilda de serviles, porque en este mundo lleno de miserias, toda acción buena siempre es reputada por infame, pero debo advertir, que esto solamente tendrá acogida en el fondo negro de corazones depravados é ingratos.

Vayan, pues, para nuestro apreciable amigo don Juan de Dios Matús, nuestras sinceras congratulaciones.

Agricultura—Este ramo—olvidado en general de los jefes de Estado—hoy por hoy, ha venido á tomar enganche, debido á los esfuerzos del activo agricultor don Manuel Moncada, quien con el tino que le caracteriza, ha dado pruebas de ser competente en la materia y debido á su afán, mandó sembrar una faena de arroz y cuando estaba en su plenitud el floreciente fruto, su corazón palpitaba de gozo porque su obra estaba coronada, pagando la naturaleza con usura sus desvelos y tenaz empeño; pero vino una ráfaga de fatalidad á dar rambo opuesto á sus risueñas esperanzas, y todo quedó convertido en la desolación más sentida, para este esperto agricultor, cuya pérdida envuelve un capital considerable. No obstante, no se abatió y se hizo superior á las peripecias de la suerte. Manda en seguida á sembrar 36 cajuelas de frijoles, que ya tiene listas para recoger, de lo cual nos ha mostrado un puñado de este artículo en buenas condiciones, y nosotros, como entusiastas del progreso en cualquier esfera que éste se halle, damos al señor Moncada, nuestras calurosas felicitaciones.

¡Obreros del trabajo! Imitad á este sujeto, colaborador constante del desarrollo del progreso local; porque siendo la buena cosecha el ideal de todo aquel que se dedica al labor de la tierra, ella se, postrada gustosa á rendir el deseado fruto. ¡Nicoyanos, sedientos del progreso! sembrad los suficientes granos, para que no andemos de ceca en meca, buscando, como todos los años nos sucede, tan necesario sustento.

El Corresponsal.

Nicoya, diciembre 16 de 1905.

CAMPO NEUTRAL

HOMENAJE

El de mi gratitud muy sincera, presento por medio de estas líneas, á la virtuosa y filántropa señora Directora del hospital de esta ciudad, doña Emilia de Santos y al señor Dr. don Amancio Sáenz, médico de dicho establecimiento, por los asiduos cuidados científicos y de asistencia, con que atendieron la enfermedad que me llevó á ese asilo y á los cuales debo el restablecimiento completo de mi salud.

Para satisfacción de mi conciencia agradecida, en obsequio de la justicia y de la verdad, consigno aquí este humilde homenaje de mi gratitud muy sincera, como dije al principio, hacia la señora de Santos y Dr. Sáenz: quieran ellos aceptarla como una débil muestra del reconocimiento de mi alma, y como un testimonio del afecto de que les soy deudor.

Felipe Araya.

Puntarenas, Dic. 17 de 1905.

Estemérides de Costa Rica

Durante la dominación española
DICIEMBRE

Día 16—1750—Manuel Saborio remata en 500 pesos el oficio de alcalde de la provincia de Talamanca.

Día 17—1747—Toma posesión de la comandancia de armas don Luis Díez Navarro.

Día 18—1718—El gobernador la Haya revista las fuerzas de Cartago y hace revistar las de Matina y Esparza, habiendo entre todas un contingente de 1,318 hombres de caballería é infantería.

Día 19—1718—El gobernador la Haya ordena se hagan cuatro alardes en el año para ejercitar las tropas, muy torpes en el manejo de las armas.

INFORMACION

A paso de vencedores

El Gobierno acordó ya dedicar al trabajo del relleno de la cortina de Las Playitas (C. 12,500.00) doce mil quinientos colones que el Congreso último votó para obras de saneamiento de este puerto, comprometiéndose á pagarlos en cuotas de ciento cincuenta colones semanales, que están á la orden del señor Gobernador.

Pronto, pues, se someterá este trabajo á licitación.

—Ayer se dió principio al trabajo de la acera que ha de circundar la amplia plaza de nuestro templo. Se está construyendo al lado Norte desde un punto que se calcula límite del lote que habrá que entregar al Gobierno en cambio del terreno que él cederá por la calle que va á abrirse entre la plaza y el Casajo.

La duda del límite Este que definitivamente quedará á la plaza, obligará á construir la acera de la parte trasera antes que la del frente del templo.

Eso será en breve otro bonito punto de recreo.

—Y ha llegada hoy Mr. Teller á redondear el negocio de la luz eléctrica de este puerto.

¡Adelante! Siempre adelante!

De paseo

Mañana partirá para la capital el señor Médico del pueblo, Dr. don Amancio Sáenz á pasar allá, al lado de los suyos, los ocho días que le han sido concedidos de permiso.

Haciendo sus veces quedará el Dr. don Isaac Guerra.

Que tenga feliz viaje el estimado amigo Sáenz.

Búsquese el mal y corríjase

La Compañía de Agencias Limitada de esta plaza ha llegado á comprobar que algunas cartas dirigidas á la capital, son allá abiertas, probablemente no en busca de un párrafo de amena literatura.

Y llega á tanto la audacia del cartero—sospechamos que estas gracias las hace un cartero—que entrega la violada correspondencia con otro sobre y con un timbre cuyo sello matador no corresponde al de la cubierta.

Sabemos también que á la Librería Española de doña María v. de Lines le han llegado hasta seis cartas en esa forma.

Ya eso es mucho y hay que corregir el vicio ese, y hasta al culpado.

¿No le parece, señor Inspector General?

—Pues á nosotros también.

Ante Dios y ante la ley

Ya dictó el señor Juez del Crimen auto motivado de prisión contra Francisco Montes Jiménez @ Chollín, por perjurio en la causa que por homicidio se le siguió á Jesús Pérez @ Culleo.

Jesús Pérez fué á San Lucas á computar la pena de su delito; Montes, que trató de salvarlo, va por su perjurio, camino del presidio y San Pedro le espera en el otro mundo para pedirle cuenta por haber quebrantado el segundo mandamiento.

Qué pongan su basta en como

AVISOS

Para las fiestas

En «El Recreo», propiedad del suscrito, pueden contar los aficionados al baile, con un espacioso y elegante salón, preparado y adornado ad hoc, con todas las comodidades y decencia posibles. Con magníficos refrescos y toda clase de bebidas al gusto, y sobre todo con un marimbero pedido expresamente para los días de las fiestas cívicas, marimbero que llama la atención por tocar el sólo á cuatro manos, haciendo que su instrumento ribalice en melodías suaves y delicadas, con el sentimental Schubert y el místico Mozart.

MANUEL ALVAREZ.
Panameño.

Aviso

En los meses de vacaciones ofrezco mis servicios á los padres de familia, como PROFESOR DE MATEMÁTICAS Y CONTABILIDAD.

Carlos Francisco Salazar.

Al Comercio

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; ouento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alptzar A.

No más pálidos, no más debiles

El «Licor de Sangre», medicina de patente francesa, cura la debilidad nerviosa, sustituye la palidez por hermoso color de rosa.

Probadla los que padecéis de anemia, clorosis, ó dispepsia nerviosa. Los sudores nocturnos se curan inmediatamente con esta medicina.

La Farmacia Universal, es la importadora y agente de ella en Costa Rica.

Hacienda El Porvenir de la Barranca

Se vende cacao de su cosecha, de superior calidad. Los pedidos pueden dirigirse á la misma hacienda ó á don Teodoro Roiz, en Puntarenas.

Pintura y entapizado

Higinio Aguilera F. se hace cargo de pintura, decoración de ciegos, empapelar y demás trabajos de ornamentación.

Ofrece no omitir esfuerzo para que quede complacida toda persona que le ocupe en dichos trabajos.

Habita frente á la casa de don Agustín Mosquera.

Relojería puntarenense

No olvidar que en mi relojería fundada en 1898 y sita en la Calle de Piedras, contigua á la «Sucursal de la Fábrica Nacional de Licor», se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, dejando satisfecho al cliente, más delicado.

Se da garantía en todo trabajo y se ofrecen abundantes materiales para repuestos, tales como vidrios gruesos y delgados, cuerdas de todos los tamaños posibles, muelles, etc., etc.

H. BRICENO

Verdades amargas

Con este nombre publica las siguientes líneas nuestro muy apreciado colega *El Correo Nacional*. El las llama *verdades amargas*; nosotros las llamaríamos *verdades sternas*, porque no variarán nunca.

Dicen esas verdades:

«Los periódicos son la sopa del loro aquella del cuento. Aquella que por razón de economía es la primera que se suprime. Que un establecimiento no vende como vendía, fué ra periódicos. Que subieron el alquiler de la casa, fué ra periódicos. Que la situación... fué ra periódicos. Que voy á ahorrara para comprar una bicicleta... fué ra periódicos. Y á la vez que esto sucede, sucede otra cosa. Pues qué sucede, ¿valedor? Sucede que en los casos en que no se pueden pagar todas las cuentas, el recibo del periódico es el destinado á no ser recogido. Ese es el que generalmente paga los vidrios rotos. Pero también sucede otra cosa, valedor. Que si se bautiza el Fulanito... ahí está el periódico.— Que si se casa Fulanito... ahí está el periódico. Que si se come te una injusticia... ahí está el periódico. Que hay que defenderse... ahí está el periódico. Que si yo hice aquello ó lo otro, y quiero que todo el mundo lo sepa... ahí está el periódico. Que conviene á mis intereses que se trate de este asunto... el periódico.

Eso es lo que está en boga; eso, lector, tú lo ves. ¡Ay! que el periódico es lo delgado de la sogá! ¡El que tanto y tanto aboga por el público interés!

REMÍTIDOS

Se dió en el clavo

Por permiso dado al Jefe Político de Golfo Dulce, ha sido nombrado por el Supremo Gobierno, el señor don José María Segura Ureña, para desempeñar dicho cargo. El señor Segura es recomendable por sus méritos personales y aún por el espíritu progresista de que ha dado muestras siempre en este pueblo, por lo cual este vecindario siente la separación de tan importante vecino, debido al revés de fortuna que de pocos años á esta parte ha sufrido dicho señor.

La persona ó personas que informaron al Gobierno para que

Segura figure como uno de sus empleados, honra con esto al Gobierno del señor Esquivel, y el Supremo Gobierno dió en el clavo al nombrarlo como lo nombró, pues tiene á su lado un hombre honrado, inteligente y progresista.

A los vecinos de Golfo Dulce les llegará, no un hombre cualquiera ni un déspota, sino un ser convertido en palanca salvadora del lugar, y no hay duda que será recibido con palmas de entusiasmo por sus vecinos, y le darán el apoyo que él se merece dados sus antecedentes patrióticos á que es acreedor. Reciba el Supremo Gobierno un voto de gratitud por el paso dado en favor del señor Segura y del pueblo de Golfo Dulce.

José María González B.

Montes de Oro, Miramar, Dic. 17 de 1905.

REMATE

A las dos de la tarde del 28 del presente mes, se rematará en esta oficina en el mejor postor, un derecho para vender licores del país y otro de licores extranjeros, ambos en el Distrito de La Pitahaya de este Cantón, que han sido creados por esta Municipalidad por el tiempo que falta según la ley para terminar el derecho. La base del primer puesto es de ciento veinte colones y la del segundo cincuenta colones anuales, pagaderos por trimestres adelantados.

El que quiera hacer postura que comparezca.

Uladislao Guevará.

Diciembre 6 de 1905

ORDEN

Se previene á los vecinos de esta ciudad que deben pintar sus casas dentro del término de veinte días contados de la fecha.

Los que las hayan pintado recientemente, bastará que las laben.

El interior será, si no pintado, al menos enalado como medida de ornato é higiene.

El 10 del entrante, una comisión nombrada al efecto, pasará el registro correspondiente anotando á todos los que no hayan cumplido esta orden, para aplicarles el apremio correspondiente.

También se previene á todos los vecinos, regar todos los días y desde esta fecha, la parte de calle que les corresponda, quedando la policía en el deber de hacer cumplir esta disposición.

Gobernación de la Comarca Puntarenas diciembre de 14 1905.

Uladislao Guevará.

AVISO

Materiales frescos y finos ofrezco á toda mi clientela y al público en general. Ocurrid y os convenceréis.

Al entrar á mi Zapatería admiraréis lo que exhibo en ella, como decir, glacés negro y de color y demás materiales de duración, á precios muy bajos.

Lucas A. Ruiz.

Ya llegaron

LOS AFAMADOS VINOS QUE HABIAMOS ANUNCIADO

Tintos franceses, Medoc, St. Julien, St. Emilion y Margaux. Id. blanco id. Graves, Langoiran. Tambien Vino tiuto de mesa, Medoc, Burgundy, Moscatel, Angélica, Jerez seto, Oporto, Zinfandel y Vino de Consagrar. Todos á precios sin competencia.

Puntarenas, Setiembre 1905.

PINAGEL & WESTIN.

IMPORTANTE

mis clientes y al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas; una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido, pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas

de distintas dimensiones, listas para la venta

E. Mc. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

La Barranca

FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro,

barcino,

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Diciembre de 1905

SERVICIO DE PUNTARENAS A BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y MANANILLO

SERVICIO DE PUNTARENAS A PUERTO JESUS

FECHAS	Salida de		Fechas	Salidas de		Fechas	Salida de		FECHAS	Salida de	
	Puntarenas	Ballena		Puntas.	Bebedero.		Puntas. y Manzanillo	Puntas.		Pto. Jesus	
Viernes 1	1 a. m.	9 a. m.	Miérts. 6	4 a. m.	11 a. m.	Juevs 7	5 a. m.	2 p.m.	JUEVES	7 5 a. m.	11 a. m.
Lunes 4	2 a. m.	11 a. m.	— 13	9 p. m.	4 a. m. del 14	— 14	11 a. m.	2 p.m.		21 4 a. m.	10 a. m.
Viernes 8	5 a. m.	1 p. m.	— 20	3 a. m.	10 a. m.	— 21	4 a. m.	1 a.m.			
Lunes 11	8 a. m.	4 p. m.	— 27	9 p. m.	4 a. m. del 28	— 28	11 a. m.	2 p.m.			
Viernes 15	11 p. m.	7 a. m. del 16									
Lunes 18	2 a. m.	10 a. m.									
Viernes 22	5 a. m.	1 p. m.									
Martes 26	8 a. m.	4 p. m.									
Viernes 29	11 p. m.	7 a. m. del 30									

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 % de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA

de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bederó y Pto Jesús 2-00
Manzanillo 1-00
Niños menores de 10 años medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús. \$ 0.50
1 pie cúbico 0.25
1 garrafón lleno 0.50
1 vacio 0.15
1 quintal carga á Manzanillo 0.40
cada montura 1.00

LA EMPRESA

Imp. de El Pacifico